
在这次全国两会上， 推进产
业工人队伍建设、 促进高技能工
人成长成才毫无悬念地再次成为
最热的话题之一。 焦开河委员更
是幽默地提议： 要让高技能工人
红起来， 成为 “网红”。 他建议
加大提高技术工人待遇有关政策
的执行力度， 健全劳动者技能水

平与薪酬挂钩制度， 拉开不同等
级高技能人才的收入差距。 要大
力宣传高技能人才成长成才先进
事迹 ， 让高技能人才成为 “网
红”， 拥有更多获得感。

让高技能工人成为 “网红”，
这句话很快成为网络上热搜的话
题。 那么， 此举究竟意味着什么呢？

首先， 这意味着高技能工人
目前发展的现状仍然不令人满
意，还不够“红”，也不够“香”。尽
管 近 年 来 中 央 出 台 了 重 磅 文
件———《新时期产业工人队伍建
设改革方案》，各地也出台了一批
配套措施， 但产业工人队伍建设
特别是高技能工人队伍培养的速
度和质量仍然不让人满意。“高级
研发人才缺不缺，缺；高级技能人
才缺不缺，更缺。”在去年的两会
上， 全国政协常委吴刚一语道出
了中国制造业转型升级的最大短
板， 我国在诸多关键技术领域存
在卡脖子的情形， 这一点不容忽
视。吴刚委员说，“而更为急迫的，

就是我们发现有些技术产品设计
出来了，却制造不出来”。究其根
本， 就是缺乏技术大拿和高技能
工匠。而高技能工人的紧缺，毫无
疑问， 就是这个队伍基础仍然不
牢靠， 青年人还是不大愿意当工
人， 青年工人愿意安心钻研技能
的少之又少。 而这一切又与产业
工人待遇偏低、 社会认可度不高
有直接的关系。

其二， 这意味着补齐高技能
工人稀缺的短板需要尽快拿出更
多的实招硬招。 高技能工人从来
不会从天上掉下来。 一支成规模
高水平的大国工匠队伍的诞生，
必须要有坚实而庞大的队伍基
础。 这就需要从整体上提高产业
工人队伍的吸引力， 使得越来越
多的年轻人愿意当工人， 愿意安
心学成一技之长。 这些都需要从
机制体制上对人才进行 “强激励”，
让当工人重新成为一种时尚， 让
优秀工人成为社会普遍羡慕而敬
仰的对象。 而这一切的发生， 都

最终取决于三点———提高产业工
人经济待遇， 提升一线工人社会
地位， 让高技能工人得到与其社
会贡献匹配的评价与荣誉。

其三， 这意味着大力宣传劳
模精神、 劳动精神和工匠精神，
尽快改变社会存在的对产业工人
的偏见很有必要， 也很紧迫。 习
近平总书记一直高度尊重劳动价
值 ， 十分关心产业工人队伍建
设。 党的十八大以来， 他在多个
场合、 多次强调要在全社会大力
弘扬劳模精神、 劳动精神、 工匠
精神， 要健全技能人才培养、 使
用、 评价、 激励制度， 要在全社
会弘扬精益求精的工匠精神， 激
励广大青年走技能成才、 技能报
国之路。 习近平总书记的这些重
要论述具有极强的指向性和针对
性， 也进一步说明大力弘扬劳模
精神、劳动精神和工匠精神，正确
认识与评价平凡岗位的一线工人
的社会价值， 不是一件可有可无
的事儿， 而是国之大事， 要拿出

精力， 加大投入， 改进宣传的方
式方法， 认认真真地落到实处。

我们设想如果有那么一天，
“大国工匠” 成为了年轻人共同
的偶像， “技术大拿” 成为与时
下 “网红” 一样吃香的行当， 那
将是多么让人欣慰的情景啦。

高技能工人已经是社会和经
济的刚需。 有统计表明， 全国目
前高级技工缺口至少达 1000万
人， 且缺口还在扩大。 所以， 高
技能工人吃香走俏是必然的趋
势。 当前， 我们应当加快推进这
一短板的解决， 特别是从社会舆
论上为高技能工人摇旗呐喊， 让
一批优秀的技能工人 “红起来”
“火起来”， 成为社会的标杆， 成
为 “后浪们” 热烈追捧的对象。
这一工作值得社会各界为之投入
流量与关注度， 也值得将之作为
一种 “造星工程” 来精心策划，
将一批技能精湛的工匠打造为
“现象级的网红 ”， 让 “中国工
匠” 成为世界级的品牌。

让高技能工人 “红起
来” “火起来”， 让当工人
重新成为很吃香的行当， 让
大国工匠成为 “后浪们” 热
烈追捧的对象。 这件事应当
作为国家的大事来办， 也值
得社会各界为之付出流量 ，
加大投入。 要真切地让劳动
光荣重新成为社会普遍认同
的价值观， 将一批技能精湛
的工人打造为 “现象级的网
红”， 让 “中国工匠” 成为
世界级的品牌。

■网评锐语
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■有感而发

让“工会讲师”讲到职工的心坎上

□周兴旺

■每日图评

近日， 江苏省宿迁市宿豫区
总工会选拔的第一批“工会讲师”
正式上岗，由“工会讲师”组成的
“工会宣讲团” 将面向基层工会、
面向职工群众开展丰富多彩的宣
讲活动。 同时， 创新宣传方式，
切实增强宣讲活动的针对性、 灵
活性、趣味性，让宣传内容直抵人
心。 （5月22日 《江苏工人报》）

时下， 在一些企业中， 由于
忽视了职工的学习教育活动， 出
现了许多职工只管 “埋头拉车”，

不知 “抬头看路” 的现象， 缺少
了学习的兴趣和热情， 不仅影响
到他们知识和技能的提升， 而且
局限了他们的思想和视野 ， 结
果， 使企业缺乏了由 “精气神”
带来的发展活力和后劲。

笔者以为， 宿豫区总工会一
方面坚持选拔政治素质好、 专业
水平高、 传授能力强的专家学者
和先进典型作为 “工会讲师 ”。
另一方面不断创新送技的方式，
让讲师能够真正讲到职工的心坎

上 ， 就是一种很好的做法 ： 首
先， 可以针对性地对职工开展思
想政治教育， 提升他们的精神境
界；第二，通过为职工传授学习、
工作和生活等方面的知识和技
能 ， 能够开阔他们的思路和视
野， 增加生活的情趣， 提振精气
神， 增强凝聚力和战斗力， 有利于
建设一支意气风发的职工队伍；第
三， 还能进一步凸现工会组织的
地位和作用 ， 让职工感到 “娘
家” 的亲切和温暖。 □费伟华

近日在上海部分写字楼内，
多了一些形似 “丰巢” 的柜子，
不过是用来装食物的。 记者了解
到， 这是外卖平台新推出的餐饮
智能柜， 于疫情期间投入使用，
可避免交叉感染， 具有保温和消
毒功能 ， 将在上海推广布局 。
（5月22日 澎湃新闻）

其实所谓外卖柜， 也不是什
么高科技， 快递可以入柜暂存，
外卖又有何不可？ 道理都是一样
的， 只不过外卖餐食相对普通快
递包裹可能有着更高的存储条件
要求罢了。 然而谁也不能否认这
又是一种非常有意义的创新， 特

别是在目前疫情期间， 推广使用
外卖柜也许有着更为特殊的现实
意义。 因为当前受疫情防控所限，
可能有很多封闭式办公场所及写字
楼不允许送餐员上楼， 外卖柜的出
现刚好解决了这一矛盾。

当然， 作为一种新生事物，
也要避免重蹈快递柜犯过的错
误。 众所周知， 近来快递柜丰巢
因为超时收费问题引发了热议。
而外卖柜由于保存条件要求更
高， 可能设备投入、 运维成本也
更大， 那么如何平衡收支， 兼顾
服务、 效率与公平， 也是外卖柜
发展推广中不得不提前筹划考虑

并需要妥善解决的重要问题。
不管怎样， 外卖柜到底是昙

花一现还是一颗长青树， 市场会
给出答案，消费者也会用“脚”做
出选择。 相信聪明的经营者一定
能够通过不断的磨合与创新，解

决外卖柜推广过程中可能遇到的
各种问题， 在迅速扩张布局的同
时，也能得到越来越多消费者的认
可， 成为助推外卖行业再上新台阶
的利器。总而言之，外卖柜的出现
和应用是值得期待的。 □徐建谈

武汉汉口泛海喜来登大酒
店是一家挂牌的五星级酒店，
从4月8日起，这家酒店“放下身
段” 在院子里摆起了平价夜市
大排档， 人均100元左右的消
费，吸引了很多普通市民。酒店
工作人员称， 疫情对酒店经营
造成了比较严重的影响， 我们
采取了很多自救的举措。 酒店
管理者说， 疫情期间的目标是
不辞退一名员工， 不让一个人
失业。（5月21日《北京青年报》）

疫情防控期间， 面对经营
上的难题， 汉口泛海喜来登大
酒店管理者拿出抗击疫情的精
气神，有信心和决心实现“不辞
退一名员工，不让一个人失业”
的目标， 这是对员工负责任的
表现， 也是管理智慧和经营策
略灵活的体现。 该酒店的这种
做法值得赞赏， 更值得激励。

企业处于经营上升期的时
候， 什么样的选择或决策都不
会有太大的问题， 也不会引起
争议。可在绝大多数餐饮、旅游
企业都面临经营困难的现实面
前，这家酒店有决心和信心“扛
着”，尝试渡过难关，不容易。

酒店与员工患难与共， 风
雨同舟， 是一种积极的企业文
化。 今年以来， 许多企业都在
喊亏， 撑不下去的最坏结果，
是把员工扔向社会 。 此时此
刻，在岗员工都焦虑不安。 “不
让一个员工失业”之举，员工会
铭记在心， 积极发力， 共同应
对疫情带来的危机。 企业有了
拧成一股绳、 心往一处想的文
化， 就不会有过不去的坎。

“不让一个员工失业”，此
举值得点赞，同时，亟待有关方
面完善激励机制。一方面，社会
对这些酒店要多些鼓励、支持；
另一方面， 政府部门应完善激
励政策，对积极经营、稳定就业
的企业， 给予税费政策减免或
优惠，市场监管、社会保障、质
量监督、 卫生防疫等应多些人
性化服务举措， 让企业心无旁
骛地搞经营。 □卞广春

为进一步规范网上信息传播秩序， 切实
维护广大人民群众切身利益， 促使网络空间
更加清朗， 国家网信办22日起在全国范围内
启动为期8个月的2020 “清朗 ” 专项行动 。
“清朗” 专项行动全面覆盖各类网络传播渠
道和平台， 集中清理网上各类违法和不良信
息。 （5月22日 新华网） □朱慧卿

“清朗”专项行动

让高技能工人成为“网红”意味着什么？
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不能让外卖骑手
游离于劳动保护范围之外

极限运动旅游
须筑牢安全之基

■两会观察

■长话短说
“不让一个员工失业”
值得点赞

智能“外卖柜”值得期待

■世象漫说

李英锋： “针对灵活用工等
新就业形态特点， 制定能够切实
保障劳动力权益的社保政策 。”
“建议进一步完善政策， 关爱外
卖骑手 。 ” 在今年的全国 两 会
上 ， 外 卖 骑 手 等 新 兴 职 业 成
为 代表们热议的话题 。 对外卖
骑手等新兴职业， 劳动保护也得
与时俱进 ， 不能囿于传统的理
念和制度 ， 要有新的劳动保护
视野， 要建立新的劳动保护制度
和规则， 不能让他们游离于劳动
保护的范围之外。

李雪： 据媒体报道， 截至目
前， 全国已有40多个大型景区引
入了极限运动项目， 覆盖翼装飞
行、 速降、 蹦极、 跳伞、 高空滑
索、 滑翔伞等多个类型。 极限运
动旅游有需求， 就不排除市场进
一步发展的可能。 但更为重要的
是， 极限运动旅游唯有更规范、
更安全， 才能实现多赢。


